

ABC, 3 de Junio de 2019
CIENCIA - El ABCdario de las matemáticas
Alfonso Jesús Población Sáez

Hasta épocas recientes no hubo necesidad de consignar números de muchas cifras a nivel práctico



ABC

Hace unas semanas publicaba una [entrada acerca del significado del billón, el millardo](#) , y el uso y aparición de cantidades grandes. En algunas reseñas dejo temas abiertos de forma consciente, que retomo si recibo algún mensaje para hacerlo o considero que es de interés. Recuerdo uno de ellos que indicaba textualmente: «
La próxima vez la tabla del 7

». Mis ocupaciones profesionales no me dejan mucho tiempo para responder a cada uno de los comentarios y aportaciones de los lectores, pero no duden que leo, y agradezco, todos y cada uno, esté de acuerdo con ellos o no. En este caso, no tengo claro si la respuesta del lector es constructiva (en efecto, el número 7 tiene muchas e interesantes peculiaridades. ¿Les indicaron alguna vez en la escuela, en las reglas de divisibilidad, cuando un número es divisible por 7? A mí no. Y no crean que no la hay, pero tiene cierta complejidad. Es un asunto, el relacionado con el número 7 sobre el que volveré en alguna ocasión).

Sin embargo, sospecho que **el comentario más bien aludía, de un modo sarcástico y poco elegante**

, si es así, a que el tema tratado era demasiado elemental, sin ningún interés. Deben entender que no siempre toquemos temas de matemáticas superiores, porque hay lectores cuyo nivel matemático (en cuanto a estudios me refiero) no llega a determinados conceptos. Y desde luego a mí no me pueden achacar que no he escrito en esta sección sobre asuntos de cierto nivel (

[problemas del milenio](#)

, [series infinitas](#)

, productos infinitos, por citar algunos de los más recientes). Estas pequeñas aportaciones quieren ser divulgativas, para acercar aspectos matemáticos a cualquier persona, y eso implica que deben alternarse algunos sencillos con otros más complicados.

Pero no nos engañemos: ¿Hay algo totalmente trivial en matemáticas? Hoy voy a tratar de probarles que no, que no debemos confiarnos nunca (y esto no sólo atañe a las matemáticas), que **no hay enemigo pequeño, ni se debe minusvalorar a nada ni a nadie**. Una de las cosas más gratificantes de las matemáticas, para mí, como en el ajedrez, por ejemplo, es que un niño, una persona sin estudios, cualquiera, puede dejar en muy mal lugar a todo un

catedrático o un

medallista Fields

, o a un

campeón FIDE, respectivamente. A lo largo de la historia, en la literatura, en los sermones de todas las religiones, abundan los ejemplos que tratan de poner de manifiesto esta precaución ante la soberbia, pero

no conozco mejor cura de humildad que las matemáticas

(los discursos no dejan de ser eso, palabras que pueden resultar huecas; las cosas hay que demostrarlas con hechos). Pero antes, continuemos hablando un poco, como indiqué al comienzo, de números grandes Y seguiré que el asunto da para mucho).

Grandes cantidades

$$n! \sim n^n e^{-n} \sqrt{2\pi n}$$

$$n! = n(n-1)!$$

Escrito de otro modo:

$$(n-1)! = \frac{n!}{n}$$

Particularizando entonces para $n=3$, $n=2$, $n=1$:

$$2! = \frac{3!}{3}, \quad 1! = \frac{2!}{2}, \quad 0! = \frac{1!}{1} = 1$$

$$282.589.933 - 1$$

Si n es compuesto, entonces M_n es compuesto.

Si M_n es primo, entonces n es primo.